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说
法

家有老妈 戴继斌 作

尝试并接受一个从没干过的工作，
好比重新选择了一个新的居住地，在不
断怀念故乡中逐渐接受并爱上了他乡，
他乡在不知不觉中也就成了故乡。

几个月前，我怎么也想象不出我会
“手抓一把蛇皮袋子，头戴一顶破帽子，
配上一副墨镜子”，站在玻利维亚的乌
尤尼集镇上为买菜和人讨价还价。事
实上，我以这样的形象出现在异国他乡
已经好几个月了，并且，我逐渐习惯并
热爱上了我自己的工作——买菜。

我在中国化学工程第六建设有限
公司玻利维亚钾盐项目部工作。一开
始 领 导 安 排 我 买 菜 ，我 是 本 能 拒 绝
的。虽说工作没有高低贵贱之分，但
总得考虑我的特长和个人爱好吧？这
样我才能在岗位上发挥更好更大的作
用。再说，我又不懂西语，买菜时怎么
和他们交流呢？但是，我还是有“听领
导的话”的觉悟的，除了迎接新挑战，我
别无选择。

远在异国他乡，我首先必须要克服
和解决语言障碍。第一次出去买菜，带
了翻译。领导说，出钱请翻译不是为了
陪你买菜的，你必须在 3个月内独当一
面。我知道我早过了任性的年龄，我必
须服从。除了买菜跟翻译学一些简单
的口语，我把蔬菜名称和日常口语的单
词抄写在白纸上，并配上中文读音贴在
办公室、寝室里，贴在我经常经过的地
方。我从不放弃和每一个玻国同事交
流的机会，我热情地和他们打招呼以巩
固自己的口语能力。当天学会的西语，
我简直是转个身就忘记了。我很自责，
很难过，只是从不放弃。我感觉我学西
语的痴迷达到了“香菱学诗”的程度，同
事们也都善意地取笑我的热情。没办
法，谁让我不甘寂寞，追求“存在感”呢？

短短一个月，我已经不让翻译陪同
了。倒不是我的西语能力提升多快，我
也是急中生智，我一边努力学习西语，
一边把需要购买的蔬菜和日用品拍成

图片，一遇到需要购买而又叫不出西语
名称的东西，我就打开手机图库，指着
上面的商品对司机或卖东西的赛尼奥
那（大婶）说：“这个！这个！”惹得他们
哈哈大笑。

想买新鲜蔬菜必须要赶早，乌尤尼
镇的大集每周只有一次，从项目部去买
菜一个来回需要 4 个小时，遇上 3 个月
的雨季，盐湖封锁，我必须绕3个多小时
的山路去买菜。而如今正赶上玻利维
亚的雨季。乌尤尼的夏天虽说不比国
内，但白天的气温也在 30摄氏度左右。
我怎么才能保证肉类从我购买之时到
我回家（一般情况会超过6个小时）的运
输过程中保鲜呢？为了100多人的饮食
健康，我想出了自制冰块保鲜的办法。
我把空矿泉水瓶子灌上水，放在冰箱里
冻成冰块，买菜时，再拿出来放在储物箱
里。还好，我自制的“冰箱”非常成功！
到目前为止，没有出现食品安全问题。

盐湖是没有淡水的，我们钾盐项目

100多人的淡水饮用也是我工作中的一
大工程。为了减少雨季出车次数，减少
绕山路风险，我把能存放的粮油和饮用
水在雨季到来之前就多多拉回来储
存。如今，玻利维亚的雨季已经接近尾
声，我的工作经验也日益丰富。

在中国，“顾客就是上帝”的观念已
经根深蒂固。如果有我这么大的客户
定点在谁家买东西，谁家还不得高兴坏
了，送货上门也很正常。可是，经常卖
肉卖粮油给我的几个赛尼奥那并没有
把我这么大的客户当成“上帝”。只要
她们在吃饭，不管你多么着急，你都要
耐着性子等她吃完饭后才能卖给你东
西。面对我的还价，要求送货上门，我
的各种要求，她们只是友好而面带微笑
地看着你说：NO！NO！NO！

刚开始我不能接受。有一天，我终
于抑制不住地为还价向胖大婶发火
了。我向胖大婶灌输中国的生意经，大
声地告诉她在中国如果有我这么大的

客户，我们中国商人会不停地说：YES！
YES！YES！

胖大婶不说话，一直微笑地看着
我，事实上她根本听不懂我在说什么。
有时候，人的一个眼神，一个微笑，一个
动作，会让人“顿悟”。突然，我觉得我
丢人丢到国外了，我意识到自己那样张
牙舞爪地质问大婶很失态，很任性。

在玻利维亚买菜的这几个月里，我
的思想观念发生了很大改变，甚至颠覆
了我以往对买菜这个工作的全面认识。
我深深体会到：只要你愿意，只要你努
力，只要你不放弃，不管你在什么年龄，
不管你是什么性别，不管你在什么岗位，
你都会干出属于自己的新高度。

现在，我积极学习西语，主动和玻
国人民交流。我不能改变别人，只能改
变自己，不能当项目部的那块短板，不
能因为自己在一个买菜的岗位上而不
注意形象，不注意修养，让项目在南美
的形象输在我这个“窗口”上。

阿 莱

我买菜，我骄傲

浅夏的风吹来，田野，山坡，就成
了野菜的天下，使劲地生长着。

这样的时节，想起故乡，想起母亲
做的茼蒿蒸菜。

“沾衣欲湿杏花雨，吹面不寒杨柳
风”。几场雨过后，小溪边岩石旁便冒
出了嫩嫩的蒌蒿来。浅夏的蒌蒿，嫩
叶有的已经好几寸长了，散发着淡淡
的清香，此时采摘来吃，极是适口。

东坡居士被贬黄州时，见乡人吃
茼蒿饭，尝一口，香味无比，便写下“蒌
蒿满地芦芽短，正是河豚欲上时”的诗
句来。诗人将茼蒿与河豚相提并论，
足以见得茼蒿是何等的味美。

故乡的五月，满山翠绿，花开似
锦。母亲总会去田间地头，采摘些野
菜回来，改善一下单调的生活。最多
的，就是茼蒿。

茼蒿可以清炒，可以凉拌，老家更
多的是用来做蒸菜。

采摘回来的茼蒿，母亲总是摊开
来，一根一根地摘下老叶子，单单就留
下嫩嫩的尖儿。放清水里一漂，立
干。捡几个红薯来，切成细条。从火
垄屋里炕腊肉的架子上，切一段腊肉
肠，洗干净了，放在案板上。

将散发着野菜清香的茼蒿，渗入
腊肠、红薯和玉米面，拌匀，上蒸笼。
不时喊父亲往柴灶里添加柴火，不一
会儿，带着特有香味的茼蒿蒸菜香味
儿，便弥漫整个老屋。

除了做茼蒿蒸菜，有时母亲也会
做茼蒿烙饼。母亲先是把茼蒿切碎，
再加入一些玉米面，不紧不慢地搅拌，
等干湿差不多后，她就开始做茼蒿烙
饼了。

母亲总是小心翼翼地往锅里倒菜
油，生怕倒多了，那时家里总觉得油少
肉少。等锅里散出菜油香后，母亲就
把捏成圆形的茼蒿玉米饼，放入滚烫
的锅里。

高温的菜油遇到冷冷有水分的茼
蒿饼，一下子会发出嗤嗤的声音，那是
小时候最喜欢听的声音了。等玉米饼
的一面烙成金黄时，翻一面再烙，直至
两面都成金黄色。

还没等茼蒿饼冷下来，我们就迫
不及待地抓了往嘴里喂。母亲见了，
就大声说，几个猴子，急什么，等凉下
来再吃，小心烫了！我们哪里听得进
去，边吃边跑出大门，在小伙伴面前显
摆去了。

后来，老家的经济条件好了，母亲
做蒸茼蒿的次数也越来越少。偶尔从

田野里采点茼蒿回来，也就下到排骨
蹄子火锅里。

再后来，去了一座又一座的城市，
淡去了茼蒿的味道，甚至连茼蒿的样
子都忘记了。

只是近几年，时兴吃原味的野菜，
茼蒿又才进入视线。偶尔在菜市买一
把茼蒿回来，清炒，或下进火锅里，似
乎少了点儿从前的味道。

父亲听我不经意地说起，小时候
老家的茼蒿真是好吃。于是，他从田
野里挖来一些茼蒿，栽在屋后的菜地
里。不几年，便长成一大片。

每当春夏交替的时候，父亲总是
给我带一些茼蒿来。还在电话里问，
是不是从前的味道。

夏食几枝蒿，就是故乡的味道。
至此，会一直黏附在味蕾里，不会淡去。

鲁 珉

夏食几枝蒿

这次高峰论坛有几个特点。一
是“一带一路”是中国首倡的国际合
作倡议，高峰论坛是首次主办。当
然，一张白纸更容易画出最美的图
画。二是“一带一路”地域和国别范
围是开放的，源于但不限于古丝绸之
路，我们欢迎各国、国际组织、跨国
公司、金融机构和非政府组织参与
具体合作，共襄盛举。三是同亚太
经合组织、二十国集团等已运作多年
的成熟机制相比，高峰论坛在讨论议
题、合作领域、推进方式等方面更具
灵活性，将充分兼顾各方舒适度和参
与性。

——国务委员杨洁篪谈“一带一
路”国际合作高峰论坛筹备工作

传统文化作品并没那么脆弱，合
理的改编、演绎，并不会造成对文化的
亵渎，相反会使其内涵变得更丰厚，并
易于被接受；传统文化的传承，需要充
分发挥和吸纳民间的创造热情，走出

封闭、单一的传承路
径，让更多的人能够
参与到对传统文化作
品 的 阐 释 和 表 现 中
来，传统文化才能真
正活起来，而不是止
于背诵。

——90后艺术生把《琵琶行》改编
成了朗朗上口的流行歌曲。对此，《光
明日报》刊发评论《一曲〈琵琶行〉可以
很有趣》

外国人曾经说，中国是一只鹰，
但是没有翅膀，没有这种大的民用
机。这种民用机在现代大国的发展
中，有非常重要的作用。中国为了去
买外国的飞机，要出售几亿件衬衣，
才能换回来一架飞机，我们中国人，
难 道 永 远 在 这 个 低 端 上 就 这 样 子
吗？我们买飞机的钱，有的人做过计
算，用崭新的百元面额钞票堆起来，
已经比百座上海的金茂大厦还要高，

已经伸入太空里头去了。
从 1970 年运十飞机立项，
到今天 C919 成功首飞，中
国人的“大飞机梦”经历了
几 代 人 的 不 断 努 力 和 付
出。这是很大的历史转折，
它不是一架飞机试飞的问

题，而是民族转了一个大弯以后，回到
康庄大道上来。

——从1970年我国自主研制的运
十飞机立项，到C919成功首飞，中国人
的“大飞机梦”穿越了47个春秋。作为
运十飞机的副总设计师，87岁的程不
时谈这一梦想的现实意义

用现金的人很少了，八成以上的
顾客都是扫码支付。来这儿吃东西的
人大部分使用的都是微信支付。周围
商家都在用，你不用生意就会受到影
响，因为有些人不带现金，你不支持扫
码支付顾客就走了。况且用起来也很
简单，把收款的二维码打印下来就行，

不费事儿。
——手机支付渗透生活。北京

某出售热干面的小商贩对记者说

当今世界，自由贸易已将各国紧
密地联系在一起，利益高度融合，彼此
相互依存。推进“一带一路”贸易畅
通，需要弘扬丝路精神，拓展合作思
路，夯实合作基础。

——商务部部长钟山

在竞选之前，马克龙从来没有当
过议员，也没有参与过竞选政治。
他也是首位同时不被法国两大政党
社会党和共和党，甚至国民阵线支
持的热门总统候选人。然而，这位
年轻的政治宠儿以其年轻活力、无
与伦比的迷人风度、极佳口才和影响
力实现了一场史无前例的政治变局，
将载入史册。

——39岁马克龙赢得大选，成为法
国史上最年轻总统。有外媒评论认为

父亲一生最仰慕的人是他的老师弘
一法师。弘一法师的很多言行都会影响
他，他又会影响我们。当然这是行为上
的，主要是身教，以身作则，不是说教。

有一次，父亲和弘一法师从外面回
到我家，当时我家租住在上海的江湾。
走在弄堂口的时候看到前面有一位老
者，脚步非常迟缓，走路很吃力。我父亲
当时是小伙子，血气方刚满身是劲，走路
当然也很快。他正要超越这位老人，却
被法师拦住了。法师说你这样匆匆越过
他，他会感觉自己垂垂老矣，脚步会更加
的沉重。我们能鼓励他的最好办法就是
很自然地跟随在他的身后，给他信心。
后来，父亲把这个故事讲给了我们，在平
时的生活中他也是这样做的。

我年轻的时候，常看到父亲伏案笔
耕或者读书看报，哪怕生病依然如此，这
也是一种教育方式。父亲出版了很多的
著作，报纸杂志也经常发表他的作品，我
们看到后心里也很自豪。而这些成就的
取得靠的是他的努力，这一点也很是教
育我。似乎冥冥之中，有一种力量。父
亲那么大年纪了，那么多那么高的成就
了，依然在不断努力，我们还有什么理由
浪费光阴？

这就是身教重于言教。

丰一吟

身教重于言教

我自认不是平和的母亲。
偶尔，站在窗前望着儿子在楼下

打球，看着他像路边的一棵树，触摸着
洁净的阳光，自由而热切地生长，内心
便有一种温软的幸福感。他是这个世
界予我的宽厚和仁慈，让我像土壤里
扎下根系的植物，生活得沉实而有张
力——但我们之间，并未因为这份恩
慈，消解所有的不安和争执。

还记得他出生时，当我被推下手
术台，麻醉药效消失后，我忍着疼痛，
看着躺在小床上的他——我为生命中
这貌似平常的奇迹而感动。从此，他
把我从一个自由自在的任性女人，变
成一个牵肠挂肚的母亲。我曾立誓，
要做一个宽厚、仁慈、平和的母亲。

但我很快发现，我和所有琐碎、唠
叨甚至暴躁的母亲没有任何不同。从
他生命的最初，我就在给他“画格子”：
指导他左边的线划到哪，上边到哪为
止；右边是学业有成，下边是体面的职
业——我觉得只有把他明确地“框”在
格子里——他的人生，在我看来才是
成功的——那样，我的内心才有安全
感。而他总试图冲破这框架的束缚，
想按照自己的意愿涂鸦，于是我们之
间就有了没有尽头的博弈与较量。最
后，我开始在他面前不再克制情绪，他
也开始反抗和顶撞。当我和他用语言
的暴力伤害彼此的时候，我愈来愈明
白，他的内心世界和我们成年人一样
深邃——但我进不去。

我想起了自己在不知天高地厚的
年纪，常常觉得世不容我，一点小事儿
就和母亲争吵。那个时候，母亲正值
更年期。我和母亲在情感上明明需要
相互依偎，却像两只刺猬，警觉地竖起
浑身的刺，靠得越近，伤得越深。直到
婚后，在另一个家中生活得小心而克
制，我才明白，曾经怎样挥霍着父母对
我的爱。我和母亲本来是世间最亲近
的人——我却经过了漫长的岁月，才
学会了感恩。

其实，子女如朋友，相爱而不互相
占有。所谓父母子女一场，不过是自
渡彼岸——以为过不去的万水千山，
想明白了，也就过来了。

李晓萍

亲密的修行

一位女作家曾在一所大学做关于
自我形象、自我认知的讲座，请台下
的学生回答：你们有谁曾为自己的长
相 自 卑 ？ 结 果 大 家 齐 刷 刷 地 举 手
——所有人都自卑！由此她发出警
告：“当一个人不能接纳自己，不能和
自己友好相处的时候，他就不能和别
人友好相处。”

当下这个看脸的时代，颜值是人
们永远的话题。长得不美的人没有幸
福感，长得美的，是否就有幸福感呢？
事实上，在普通人看来长得美的人，他

（她）自己却不一定满意。这就是总有
一些演员整天迷恋整容的原因。

其实，为长相自卑，这是大部分普
通人都曾有的心理。因为上天造人从
来不会十全十美。但随着年龄渐长阅
历增多，许多人选择了接纳自己不可
改变的长相，而去改变那些可以改变
的方面，比如学识、性格、品德、气质
等。当这样的人在社会生活中展示自
己时，你会发现那种由内而外的自信
已经完全掩盖了其相貌的缺点；甚至，
你会发现他（她）散发出来的光彩有一
种独一无二的美丽。如历史上以《三
都赋》闻名的西晋文学家左思，春秋时
的齐国大夫晏子，清朝大臣刘墉……
在当今社会，这类例子更是不胜枚举。

还是那位女作家说得好：“我们
应该去认识自己的长处，将它发扬光
大，去接纳那些不可改变的东西。当
你能坦然面对自己的时候，其实也就
可以坦然地面对世界——放下包袱
后，你才可以轻装前进。”接纳了自己
的相貌，你才有可能继续接纳那些其
他不可改变的东西，比如出生的阶
层，比如家世的贫穷，比如已经遭遇
的挫折……

接纳自己不可改变的，完善那些
可以改变的，你的人生才会越来越美
好。

居著培

接纳自己

上世纪九十年代初，随领导到广东
出差。吃饭时，服务员上了条石斑鱼，接
待方领导将鱼头对向我的领导，并给领
导夹了一块后，大家便吃起来。我知道
这鱼是桌上主菜，作为年轻人，始终没敢
吃那鱼。饭局进行到一半时，还没见有人
吃鱼头。我小时候，鱼是稀罕东西，想吃
鱼得等到年节，才能凭副食本买点冰冻的
带鱼和黄花鱼。鱼做熟了，奶奶和母亲舍
不得吃，总将大块的鱼肉夹给我和弟弟，
她们吃些散落的鱼肉和肉很少的鱼头。
小时候的经历，让我以为这鱼头真没人爱
吃。我真怕浪费了，便夹起一块来吃。当
我夹完鱼头，发现接待方有人看我的眼神
有些不对。后来一打听，才知道广东的规
矩，鱼头是留给尊贵客人的。

如今宴席上大都少不了鱼。小宴席，
大社会。因鱼有年年有余的美好寓意，便
常把鱼头朝向客人，以示对客人的祝福。
鱼作为主菜，自然要让客人先动箸；而且，
主人还得第一筷子将鱼鳃下的肉夹给客
人，据说那个部位的肉最鲜美。另外，主
宾是不会吃鱼尾上的肉的，那是给不重
要的客人吃的。按这些规矩，当时我应
该吃鱼尾，而不应该吃鱼头。

在旧社会，相传谁要是被绑架，绑匪
会给他上条鱼。被绑人第一筷子夹鱼身
上的肉，没有啥关系；如果夹了鱼鳃下的
肉，那就麻烦大了。因为不经意的举动，
会显露他的身份——这样会吃的人绝非
等闲之辈，不出大钱是赎不出去的。

光 宇

吃 鱼

●什么是幸福
早晨，小熊问妈妈：“妈妈，什么是

幸福？”妈妈说：“你先出去问问别人，
晚上回来我再告诉你。”小熊出门了，
一路上遇到了大象、狐狸、小兔子，但
他们都表示不知道什么是幸福。

晚上回到家小熊就问：“妈妈，现
在可以告诉了吗？”熊妈妈笑道：“还有
什么比熊孩子一整天不在身边更幸福
的呢？”

●好心没好报
刚才经过小区门口，看到三个保安

正抓住一个小偷暴揍。我这人心软，就
说：“几位，别打太厉害了，送派出所就
行了！”保安就停手了。小偷冲我嚷：

“别管我，你快跑！不是让你拿东西快
跑吗？”保安松开小偷就把我摁地上了，
而那个小偷嗖一下就没影了……

●万事俱备
累了一天，终于搞定了！上午把车

看好了，也试驾了，保时捷911，有现车，
感觉还可以。下午去看房子，独栋别墅，
价格还行，380平方的，门口有花园，能停
车，折扣已经谈好，现在万事俱备——只
看双色球了。不中的话，一天白忙了！


